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内容概要

　　力抗金融海嘯，締造日幣62億元票房奇蹟，　　一舉奪下奧斯卡最佳外語片，「送行者」的幕後
推手小山薰堂創意學！
　　「送行者：禮儀師的樂章」是一部透過死亡，闡述如何以新的角度面對「死」和認識「生」的影
片；也是一部原本以為主題過於沉重，可能票房不彰的作品。
然而，透過編劇小山薰堂的生花巧筆，該片不僅一舉奪下奧斯卡最佳外語片的殊榮，更打敗金融海嘯
帶來的全球不景氣，締造了驚人的票房佳績。
「送行者」是他撰寫的第一部電影劇本，第一部就能如此成功，作者歸功於自創的創意產生法：「太
可惜主義」的小山薰堂創意。
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作者简介

　　小山薰堂　　1964年出生於熊本縣。
日本大學藝術學院畢業。
以傳說中的深夜節目「卡諾薩的恥辱」嶄露頭角，之後不斷寫出包括「料理鐵人」、「電波少年」等
知名電視節目。
目前工作有小說、專欄作家，編劇，電台主持人，企業顧問，品牌顧問等等。
2009年四月開始擔任東北工科藝術大學設計工學院企畫構想學系系主任。
第一次挑戰電影劇本－－「送行者：禮儀師的樂章」就獲得讀賣文學獎的戲曲?劇本獎，以及日本學院
獎最佳劇本獎。
電影「送行者」更得到了蒙特利爾世界電影節大獎與美國奧斯卡最佳外語片等國內外大獎的肯定。
著作豐富，有《意外的暗示》(幻冬舍新書)，翻譯畫本《我等你。
》、《說你想吻我》(皆為千倉書房出版)，《碑》(小學館)，《改變明天的捷徑》。
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书籍目录

序幕──「只做櫃檯的櫃檯小姐」實在太可惜了不管哪一間公司，櫃檯都是很重要的。
如果有一家公司的櫃檯，可以有趣到讓每個客戶都想到你公司拜訪，那不是帥呆了嗎！
第一章 企畫是什麼？
企畫，是開發出任何人都想吃的咖哩？
企畫人才，是富含維生素的橘子？
要讓平凡無奇的東西發光，秘訣就在於能讓人投入大量感情至於如何從普通之中挖掘出「有趣」，就
是創意企畫最需要思考的事。
第二章　切換負面開關我寫了送行者的腳本。
雖然影迷都說很感動、淚流不止，但其實，我只是想讓大家回憶起逐漸淡忘的東西而已。
生活中有太多迷人的快樂，但若讓負面情緒綁手綁腳的影響到你，那就太可惜了！
要是能夠轉換思考的面向，能在他人的人生中留下足跡，能直接感受他人的歡樂，那該有多好呢第三
章　小山薰堂式創意誕生法三人行必有我師，試試能有效製造話題的「委員會方式」吧！
或是試著組合不同的東西看看，也許能迸出什麼全新的火花或價值喔！
當然，若能把一切事物都當成媒體，創意將會更寬廣第四章 降低幸福的門檻想不花錢又想達到最大宣
傳效果，其實不是不可能的任務。
試試當個創意被虐狂、聯想被虐狂吧！
你一定可以找到讓每天都充滿幸福的訣竅的。
閉幕──我在日比谷線遇到的兩個人每個人的人生都會不斷碰到叉路。
但是大多數的人通常都不會發現自己正站在交叉路口。
我認為大家每天應該思考「這是不是交叉路口？
」、「那是不是交叉路口？
」，只要覺得自己確實站在路口上，就鼓起勇氣往前衝。
每個人的跟前都有機會種子。
你也一定看的到。
但是看到了卻不去撿，就真的是「太可惜了」。
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章节摘录

　　第一章　企畫是什麼？
企畫，是開發出任何人都想吃的咖哩？
企畫人才，是富含維生素的橘子？
　　要讓平凡無奇的東西發光，秘訣就在於能讓人投入大量感情至於如何從普通之中挖掘出「有趣」
，就是創意企畫最需要思考的事。
　　所有人都絕對想吃的神秘咖哩　　目前我正在為山形縣的東北藝術工科大學，籌備預計於2009年4
月開課的新學系「企畫構想學系」。
由於我長久以來都以思考「企畫」為工作，所以就成了這個系的負責人。
　　我在2008年6月進行的公開活動中，辦了個企畫構想學系的小工作室。
我們一群大學教職員在這個小工作室裡說明企畫構想學系要學些什麼，同時也進行示範教學。
當時的主題就是「品牌是什麼？
」　　說到品牌，想起來還真是個不可思議的東西。
聽到米澤牛肉就覺得很好吃，想到LV就覺得品質優良。
日本之前為了鰻魚和牛肉的產地標示不實而鬧的沸沸揚揚，以及船場吉兆餐廳回收剩菜再利用的問題
，都是假造品牌所引發的案例。
　　所以，當時我和對企畫構想學系有興趣的年輕人們，一起探討「到底品牌是什麼東西呢？
」　　示範教學一開始，我和一起擔任企畫構想學系教授，同時也是Orange and Partners副董事長的輕
部政治先生，就討論起品牌的問題。
輕部在這群未來的學生面前，詳細說明著「Perrier」「Evian」「六甲美味水」這三種礦泉水品牌的差
別。
　　然後有人送來了一個裝滿二十人份咖哩的大鍋子，我說，這就是下一項教材，並對學生們說明：
　　「這是用普通咖哩調味包所煮出來的普通咖哩。
也放了馬鈴薯、肉塊、胡蘿蔔。
如果我現在問各位『有沒有人想吃這鍋咖哩？
』想必沒幾個人有興趣吧。
理由是因為大家對這鍋咖哩並沒有投入感情。
但是只要有了感情，任何人都會想吃這鍋咖哩。
現在，讓我來介紹煮這鍋咖哩的人吧。
」　　這時出現了一位女性，然後由我來對她提問題。
　　「妳經常做這樣的咖哩吧。
」　　「是的。
我已經做了好久了。
」　　「請問家裡有誰喜歡吃妳的咖哩？
」　　「我家老二非這個不吃，只要我一做，他就開心的不得了呢。
」　　「⋯⋯問題來了，請問這位女士是誰的母親呢？
」　　我突然丟出一個謎題，然後在對話中製造提示。
　　「請問妳家老二目前在哪裡高就呢？
」　　「他正在美國工作。
」　　「是做什麼職業的呢？
」　　「是在打職棒的。
」　　「可以告訴我，妳兒子貴姓嗎？
」　　「他姓鈴木。
」　　這下不得了，乍看之下毫不起眼的女性，竟然是大聯盟選手鈴木一朗的母親啊。
於是我又問了一次：　　「鈴木一朗選手經常在電視上說『這世界上我最喜歡吃的東西，就是老媽煮
的咖哩。
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』現在那咖哩就在這裡，請問有誰想吃的？
」　　話才說完，大家便搶著舉手說要吃。
　　「那就大家一起吃吧。
」於是我把咖哩分給在場所有人。
　　想起來其實很不可思議，一聽到眼前是鈴木一朗的母親，本來沒人想碰的咖哩，突然就覺得「超
想吃」了。
　　這是因為聽眾對咖哩的故事感同身受，有投入感情的緣故。
　　於是我就對他們說：「這種感情投入的過程，就是品牌化」，「即使動機是吃過之後可以跟人炫
燿，也能夠刺激想吃的衝動。
」　　「只有鈴木先生會買的咖哩」銷售計畫　　接下來，我請大家想想，如果要把這個咖哩推出到
市面上，應該怎麼推銷會比較好。
這就是思考企畫了。
　　首先我要大家想想這個咖哩該取什麼名字。
於是大家想了一堆像是「大聯盟培育咖哩」啦，「比弓子女士做得更好吃的咖哩」之類的。
弓子女士就是鈴木一朗的太太。
　　很可惜，鈴木一朗的名字已經申請了商標，所以無法使用。
那麼「鈴木家咖哩」如何呢？
這樣沒有法律上的問題，所以就決定用這個名稱了。
　　接下來我要大家思考的，就是推出之後要怎麼在社會上造成話題。
大家的意見相當踴躍，比方說「首先只限定在棒球場販賣，之後在推廣到其他商店如何？
」　　那時有個女孩子舉手發言說：「只有鈴木先生會買，這個標語如何？
」當下我就覺得：「啊，這個不錯喔。
」　　如果這個點子再加上一點現代化特色，順便製作購買資格證明卡，又會怎樣呢？
日本人都知道，需要持有taspo（成年識別IC卡）才能在日本的香煙自動販賣機買香菸。
這個政策目前正好引起討論，所以就模仿一下，做一種只發給姓鈴木的人的識別卡，大膽以自動販賣
機來販賣。
　　taspo是為了防止未成年人吸煙而採用的手段，但是依然有缺點，比方說合法持有人將卡片借給未
成年人，一樣可以購買。
但是鈴木一族把「鈴木卡」借給親朋好友，那是再好不過了。
簡直是「越借越開心」。
當鈴木把鈴木卡借給朋友，就可以製造話題，比方說　　「現在有一種咖哩，只有姓鈴木的人才能買
喔」　　「鈴木，好像是指那個鈴木一朗呢」　　話題會漸漸膨脹，還有可能在報章雜誌上看到「這
就是引發討論的鈴木卡」這樣的報導呢。
　　當話題熱烈起來，就進一步宣布「鈴木家咖哩解禁，開放給所有姓氏！
」一定又會引發另一波討論。
　　當天的課程，就是從山形請來了鈴木一朗選手的母親，讓我們做這樣的討論。
　　送給東北藝術工科大學教授的牛肉偽裝事件　　這個課程的故事還沒完。
機會難得，我把輕部副董事長的糗事拿出來說了一下，給他一點驚喜。
　　當輕部講完品牌論之後，我放了一段影片。
影片拍攝於上課的兩天前，內容是我們公司職員在事務所大樓樓頂辦烤肉會。
我在教室裡放映這段影片。
　　影片的詳細內容如下。
　　首先，公司職員在烤一種油花不少的牛肉來吃，牛肉名稱是仙台牛A-5。
就在這時候，貨運公司送來了木箱包裝的冷凍米澤牛肉。
不過事實上，這是公司員工把150公克500日圓的澳洲便宜牛肉，改裝到木箱裡的偽裝品。
說得更正確些，這還是快要過期，150公克400日圓的八折牛肉。
攝影機拍下員工把便宜牛排肉裝進木箱的「偽裝過程」，然後鏡頭一轉，員工把牛肉轉交給輕部說：
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「這是藝術工科大學副校長送給你的米澤牛肉。
」　　結果輕部開心地說：　　「哇啊！
太感動了！
謝謝！
」　　攝影機還接著拍下輕部把便宜牛肉烤來吃的畫面。
員工問他說：　　「這肉吃起來如何？
」　　輕部對員工這麼回答。
　　「各位可能覺得你們烤的油膩膩牛肉比較好吃，但是像我這種吃遍山珍海味的人，才知道這才是
真正的牛肉口感。
你們的仙台牛是不錯，但也不過是一堆脂肪罷了。
這種紅肉的肉汁口感，米澤牛果然是一流的。
」　　課程尾聲，我放了這段影片。
　　「輕部教授剛剛的品牌論真是精闢，不過烤肉會上的米澤牛也很美味吧？
輕部教授？
」　　輕部到了此時才知道那些肉是假貨，而且剛剛才發表了品牌的高談闊論，現在只是個不懂肉味
的普通人了。
　　「我好歹也是個教授，這樣把我的臉丟光，說的過去嗎？
」　　輕部當時可是嚴正抗議，不過四月開始的課程想必能讓他大大挽回名聲吧。
　　「品牌」能讓平凡無奇的東西發出光芒　　當天的公開活動有地方報社和電視台來採訪，結果「
大學課程用上了鈴木一朗選手愛吃的咖哩」成了新聞內容，甚至《dancyu》雜誌還把這件事情做成咖
哩特集。
由於課程本身就具有話題性，對藝術工科大學也有宣傳效果。
　　我之所以想用咖哩當教材，是因為我想創造一個與之前大學完全不同的創意課程。
　　首先我與大學職員討論，決定以「品牌」為主題。
然後我覺得「品牌是很有趣的。
平凡的爛東西加上商標之後，自然就會散發光芒。
我能不能把這個現象做成某種範例呢？
」結果我就想到：「一鍋平凡的咖哩，只要說到鈴木一朗喜歡，就會散發光芒。
這也是品牌吧？
」　　咖哩可以說是日本人的國民食品，大家對咖哩都有一種親近感。
但是只要加上一點小故事，咖哩也能成為名牌。
　　然後，我想給學生一點驚喜。
如果能找到什麼令人意外的來賓，一定很有衝擊性。
大家都知道鈴木一朗有個媽，但是沒幾個人真的見過她本人，所以充滿意外性。
　　其實我本來的計畫中並不打算請媽媽本人出場，只想拿出一鍋咖哩就好。
帶一鍋咖哩，然後再到鈴木一朗的老家拜訪，拍攝媽媽做咖哩的過程給學生看。
結果當我提到這件事情，鈴木媽媽竟爽快地說：「我可以去一趟呀。
」於是才實現了這個企畫。
　　其實我本來想辦的是「橘子學系」　　簡單來說，企畫構想學系的目的就是培育人才，讓他們具
有擬定企畫、實現企畫的能力。
　　其實一開始，我心目中的學系名稱不是「企畫構想學系」而是「橘子學系」。
　　正如之前所說，我的新公司名稱是「Orange and Partners」。
橘子這種水果含有豐富的維生素，而且橘色也能讓人充滿精神。
我認為「企畫」也應該讓人開心，讓人充滿精神，所以才想把系名取為「橘子學系」。
可惜，大學方面不接受「橘子學系」這麼稱呼，所以我只好退一步改成「企畫學系」。
　　為什麼我會想到這個名字呢？
因為我想更加專注於「企畫」的本質。
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目前的大學有管理學院、經濟學院、法學院、文學院等各種學院，但是這些學院畢業的學生，只有少
部分能將大學所學實際運用在社會工作上。
如果管理學院或經濟學院的學生出了社會，確實有開公司或是當經濟學家，或是法學院畢業能當上法
學家，那麼確實是有學以致用的。
但是事實上，絕大多數的人出了社會工作之後，幾乎都不會用到大學所學的知識。
辛辛苦苦唸了四年，學到一堆出了社會完全用不到的學問，真是「太可惜了」。
　　哪種社會新鮮人的需求最高呢？
我想就是有能力擬定企畫的人。
不管哪間公司想要擬定企畫，都一定要先寫出企畫書。
任何業界都是一樣的。
　　但是目前卻沒有任何的企畫學院、企畫學系。
於是我提出企畫學系的名稱，結果大學方面對我說「這個名稱實在太不起眼了。
」　　我很堅持地回覆：「如果系名不是企畫學系，我就不幹了。
」結果大學方面便說：「好啦，別那麼生氣，那你再加個什麼名詞上去好了。
」於是我回答：「那我就想幾個選項，然後問我的電台節目聽眾，看他們覺得哪個比較好吧。
」　　我在FM橫濱電台的『Future Scape』節目中，提出了企畫學系、企畫構想學系、媒體學系、企
畫創意學系等幾個選項，然後對聽眾說：「請問各位會想進入哪一個科系，或是想讓孩子進入哪一個
科系呢？
請投個票吧。
」當時反應相當熱烈。
　　結果，「企畫學系」竟然完全沒人要，「企畫構想學系」反而遙遙領先。
聽眾認為「企畫學系聽起來太簡單了」，或是「企畫構想學系好像值得期待」，於是我只好承認自己
的慘敗，決定採用企畫構想學系的名稱。
　　我希望培育出的人才能成為他人的維生素　　於是企畫構想學系的籌備活動開始了。
這個學系的思考原點，還是要培養一種人才，在進行某項工作的時候可以自行規畫自己該做的事情。
　　以往我訂定了許多企畫，而企畫這項工作真的是太有趣了。
我一直都認為，去思考人們會為了什麼而興奮，又該怎麼討好人群，是非常愉快的工作。
　　更進一步來說，思考如何使人開心，不只對工作有幫助，對於人格培養應該也是有幫助的。
思考如何使別人開心，換句話說就是「體貼」。
企畫的本質就是體貼他人，關懷他人。
　　我就是想培育出這種讓人開心的人才，像是眾人的維生素一樣。
藝術工科大學的企畫構想學系，就應該培養出讓大家覺得「有這個人在一定很開心」的人才。
　　然後學系的最終目標，就是每年送出的幾十個畢業生之中，都有人能夠讓身邊的人感到開心，並
讓這種人越來越多，遍及全世界。
　　人生需要優質的奢侈　　大多數人在大學四年之中所遇到的前輩或長輩，對於決定未來人生方向
的影響很大。
所以「大學時代碰到哪些人」自然非常重要。
　　早已訂下明確目標，心中不斷吶喊「我一定要當上○○」而勇往直前的人不在此限。
但一般剛進大學的新生，幾乎都還沒決定畢業之後的出路。
大概只是「這個好像不錯，但是那個也很棒」或是「不知要做什麼好，總之先做有趣的事情吧」罷了
。
這種夢想和目標都還很模糊的學生，如果在大學裡面碰到無法想像的貴人，就會往那個方向前進。
這是一定會有的事情。
我希望所有學生都能在這四年裡面碰上這種命運的轉戾點。
　　當然我不會強迫學生「一定要走這條路」。
最終目標還是要學生以自由意志來選擇。
不過我可以盡量提供學生各種機會，幫助他們發現更多的可能。
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　　所以我想把我認識的人脈，還有走在我前面的先進，盡量介紹給我的學生。
我想成為學生們看見大世界的一扇窗。
只要學生們能夠覺得「啊，我想往那裡去」或是「這個方向好像很有趣」還是「我要走這條路」，那
也就夠了。
　　在企畫構想學系中所學到的東西，並不一定要當上企畫職位才能使用。
從企畫構想學系畢業之後卻去當廚師，也並無不可。
「我老家的雜貨店業績不好，但是只要我回去鄉下幫忙，就能看到老爸快樂的表情，好像不錯」這也
很棒。
「從這裡畢業之後，我想去報考別的大學唸個法律」也沒什麼不對。
我覺得能夠看見這種模糊的人生遠景就是好事。
　　我畢業於日本大學藝術學院，現在回憶起大學生活，雖然老實說已經想不起當初到底學了些什麼
，但是我確實曾經碰過很好的機會。
正確來說應該不是碰到了機會，而是自己創造了機會。
但是也正因為我上了那間大學，才能創造那樣的機會。
　　可以說，大學四年就是用來思考出路用的。
　　大部分的人應該都是在高中畢業之前努力準備考試，還不知道未來方向就上了大學吧。
大學是人生的下一步，必須培養出自己的思考模式，如果把大學當成高中的延伸，單純吸收知識，那
這四年就「太可惜了」。
　　我希望我的學生在企畫構想學系的這四年，能夠成為相當於人體「關節」的部分。
關節位於骨頭與骨頭之間；大學也應該是銜接人生的時間。
所以我想為學生創造出四年份的「優質奢侈」。
　　目前日本大學非常重視學生的就業率。
所以在就業輔導、就業諮詢方面投入了大量資源。
而且還會明確規畫路線，例如「想要進這家公司，就先把這門課學好吧」「你就好好唸書，然後進這
間企業吧」。
或許就是因為這樣，日本大學生的四年越來越不浪費時間了。
　　可是在這之前，我覺得這並不是大學的任務，留下一些空白，讓學生能自己找到「前進的方向」
，才更為重要。
　　期盼學生成為IT業界大師　　看我這樣說，有很多人會覺得「雖然我已經不是年輕人了，但是我
也想去唸一下企畫構想學系。
」其實連我自己也一樣，如果能夠再上一次大學，我也想念這個系。
對學生們來說，企畫構想學系的四年一定會非常刺激。
　　四月開學典禮上我對學生們說了「恭喜」，這絕對不是形式上的恭喜，而是發自內心的恭喜。
當時我心中想的一定是：「哇，你們能進這個系真是太棒了」「真的恭喜各位，我都羨慕你們了。
」我個人也希望哪天能大方講出這些話來。
　　汽車業務員的工作，就是用心讓客戶覺得「買了這輛車真好」。
我也想說：「到了我們這個系很不錯吧。
所以開學典禮的時候我才會說『恭喜各位』。
現在你們能體會這個意思了嗎？
」為了這個目標，我正在思考如何在四年內創造有意義的浪費，同時刪除無意義的浪費。
　　這是我第一次當老師，而對我來說，這份工作也相當愉快。
因為企業構想學系的學生，也可能反過來改變我的人生。
從我麾下展翅飛翔的年輕人，說不定會搖身一變成為IT業界大師，公司股票上市，然後對我說「小山
兄，來我這裡當顧問吧。
」我的學生也可能成為一個好農民，種出非常好吃的蔬菜送給我當禮物，讓我一吃就上癮，還想到「
我要開一家蔬菜餐廳」呢。
　　從現在開始，我會不斷期待未來能碰到怎樣的學生。
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　　「德岡先生的漢堡」反驚喜事件　　話說回來，前面提過的輕部牛肉偽裝事件其實只是冰山一角
。
在我們公司裡面，對別人惡作劇可以說比工作更加投入。
而且沒事喜歡整人的我，之前過生日被人家整，還可以「反整回去」呢。
　　以前我在接受某家男性雜誌專訪的時候，曾經說過這樣一段話。
　　「我喜歡到各家店吃他們的秘密漢堡特餐。
如果我常去的嵐山吉兆裡面的德岡邦夫先生能幫我做一道漢堡餐，那一定會非常好吃吧。
」　　不過德岡先生是日本料理廚師，基本上是不會做漢堡的。
　　後來我的員工就說了：「那麼趁你生日的時候，我們來幫你實現這個夢想吧。
」於是他們特地到德岡先生當時正在出差的洞爺溫莎飯店，請他做一道漢堡餐，並用攝影機拍下部份
過程。
　　影片上可以看到德岡邦夫先生使用一公斤好幾萬日圓的京都牛肉，正在製作漢堡肉排，然後把作
好的肉排交給我的員工，影片就結束了。
　　「這就是那塊肉排。
」　　員工們拿出熟透的肉排對我這麼說。
　　我吃了一口，發現影片裡面本來有將肉入味，但是這肉排卻沒什麼味道。
而且德岡先生明明是用菜刀來切肉，但是這肉排感覺就像機器打的絞肉。
　　我說：「這不加點醬油不行吧。
」　　員工們聽了，很不甘心地說：「可惜，沒騙到。
」　　原來我吃的漢堡肉排，是我事務所裡面某位女性職員做的。
後來員工們拿出了德岡先生做的肉排，那真是無比的美味啊。
於是他們就這樣被我給「反驚喜」了。
　　能讓人投入多少感情，便決定其價值　　一聽到米澤牛就覺得「一定很好吃」，這是米澤牛的品
牌能量。
前面也提過，品牌就是對事先烙印的價值觀投入感情。
　　如果是鈴木一朗選手的母親做了咖哩，日本人都會「想要吃吃看」。
我們可以說，創造品牌的本質，就是要讓人感到這種同理心。
　　比方說我們會覺得媽媽的味道最好，我想主要還是因為這菜是「媽媽做的」。
同樣一道菜，由陌生人來做或是由情人來做，味道絕對不一樣。
　　我舉個有點不太禮貌的例子，比方說你去了某個朋友的家裡，朋友的太太做菜招待，卻不是很好
吃。
這時丈夫甜蜜蜜地說：　　「唉呀，我老婆可是很會做菜的呢！
」　　這是因為飯菜裡面充滿愛情、信任，還有一同走過的日日夜夜，也就是老婆的品牌。
家人自然會感覺好吃。
　　「人」也是一樣。
比方說幻冬舍的董事長見城徹先生，是出版界的知名總編；但是不認識的人看到他，可能會覺得「哇
，這死老頭是誰啊？
」不過一旦知道他過去的豐功偉業，馬上就會覺得「這個人真了不起」，看他的態度就完全不一樣了
。
　　我曾經在洛杉磯的某間餐廳裡面，跟美國電視劇的知名演員坐在附近。
我身邊的美國人都興奮不已，但是我並不認識那位演員，所以只是覺得「不過就是個吃飯的大叔，有
那麼好看嗎？
」這就是有無了解當事人價值的差異了。
　　反過來說，當美國人到日本旅遊，跟御蒙特（みのもんた，日本節目主持人）擦身而過的話，也
不會有任何感覺吧。
人對其他人的看法，完全取決於他對這個人了解的程度有多少。
　　以前羅馬皇帝會建造自己的銅像，或許就是因為他們知道品牌的威力。
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那時候沒有電視也沒有印刷品，在人來人往的廣場上艦造一座銅像，一定能達到宣傳媒體的效果。
如果建立起一座奧古斯都（羅馬皇帝）銅像，那麼旁邊的奴隸們就會知道奧古斯都的模樣。
當本人來到現場的時候，奴隸們就馬上知道皇帝來了，尊敬與恐懼油然而生。
像日本的水戶黃門沒有銅像只有印信，就沒有這種效果了。
　　這樣看來，事先能灌輸多少價值，就決定這樣東西往後的價值。
我們對於將要公諸於世的東西，到底能夠灌輸多少價值，又能讓人投入多少感情呢？
思考這種方法的行為，就叫做「企畫」。
　　有趣藏身在「普通」之中　　我有個電視節目，叫做「新設計天堂」。
這個節目的內容是「從我們平常所見的普通事物之中，尋找有沒有可以變成設計的東西。
」　　比方說垃圾桶、衛生紙、醬油匙、啤酒瓶、紅茶茶包、紙尿布、剪刀、紅包袋、有橡皮擦的鉛
筆、通心粉、洗衣機...這些東西為什麼會有這種形狀？
能不能做更好的設計？
這個節目就是要找來專業設計師，請他們重新設計這些東西。
　　找出可以重新設計的東西，是非常愉快的事情。
　　垃圾桶、衛生紙這些日常用品，在大家眼中看來都差不多，只會注意數量，所以任何人找到材料
的機會都是均等的。
但是開始討論之後，有人會不斷想到「把這樣東西重新設計如何？
」「那樣做如何？
」，有人卻是腦袋一片空白。
有人看到斑馬線毫無感覺，有人看到斑馬線則興奮地說：「啊，這個斑馬線好有趣喔！
」　　走在日本神社前的走道上，看著一座鳥居，你可以毫不在乎，也可以開心地思考著：　　「對
了，鳥居到底是什麼？
回去搜尋一下好了」　　「為什麼鳥居會是這種形狀？
」　　「有沒有專門設計鳥居的設計師呢？
」　　「鳥居是用水泥灌出來的嗎？
到底是怎麼做的？
」　　所謂企畫，也可以說是從「普通」之中找到趣味的行為。
練習被平凡的東西吸引，並對萬物抱持疑問，我想就是企畫構想學系的課程之一。
　　「如何使用空閒的一小時」也是企畫　　在公開活動的前後，我造訪了幾間位於山形縣的高中。
　　在第一間造訪的高中，我談到一項目前依然持續推動的計畫。
我說完之後，才覺得內容可能太過深入，所以稍微偏離了學生的興趣範圍。
當我再反省的時候，有個啦啦隊的女孩子問了我一個問題。
　　「下次我要在學長姐面前舉辦發表會，而且想要讓他們大吃一驚，這也算是企畫吧？
」　　「沒錯，就是這樣。
」　　「那到底該怎麼做比較好呢？
」　　我就說了我的建議。
　　「最重要的部分，當然是要由妳自己來思考啦。
首先妳要知道怎麼做，學長姐才會開心；或是怎麼做，才能讓他們明白自己的練習成果。
然後照這個方向去提出計畫就對了。
」　　她能夠把身邊的事情當成「企畫」，讓我相當開心。
只要有人發現「原來這就是企畫」，那我的演說就沒有白費了。
　　說到企畫，一般人可能覺得一定跟工作有關，或是什麼非常嚴重謹慎的行為。
但是老實說，「這禮拜天難得放假，大家來做點什麼吧」也是企畫的一種。
「今天收工比往常早一小時，平常我應該會搭電車回家，今天試著搭公車轉車吧。
途中順便做點什麼事情。
」當然也是一項企畫。
　　日常生活中充滿思考企畫、執行企畫的機會。

Page 11



第一图书网, tushu007.com
<<「太可惜了！�」，創意這樣�>>

我認為有沒有發現這些機會，將大大改變人生的趣味程度。
好不容易提早回家，卻只是看看電視，翻翻漫畫，那就「太可惜了」。
光是用這一小時擬定某個有趣的企畫，人生就會快樂許多。
　　如果是我的話，只要原本預定的工作取消，多出一個小時來，我就會做一些原本絕對不可能做的
事情。
「剛好多了一個小時，就來處理一下之前就該做的那件事情吧」與其這麼做，還不如把這一小時當成
天上掉下來的禮物，來做些平常絕對不會做的事情。
　　比方說爬上某座高樓的頂樓往下看，找到一個有趣的地方，然後就跑去那裡，其實是很愉快的。
　　或者是常常走過卻從來沒進去的公園。
這時就可以走進公園，坐坐看盪鞦韆。
然後就會知道「原來這個鞦韆坐起來這麼舒服啊。
」　　來到一個從沒來過的地方，一定會激出某些火花。
即使只有一瞬間，也是改變平淡生活的調味料。
　　就算這麼做的結果讓你大失所望，甚至碰上倒楣事，都沒有關係。
即使是令人失望的事情，也總有一天會派上用場的。
　　用「求婚活動. com」計畫來找到另一半！
　　我們公司裡面有一位三十一歲的男性職員，姓荻尾。
荻尾這個人很不討喜，也交不到女朋友。
我老是對他說：　　「你這個人就是沒愛心。
雖然你企畫力不錯，但是缺乏愛心。
你可以想出一流企畫案，但是裡面卻沒有愛心和體貼，所以感覺不到一點溫度。
」　　荻尾去年沒放暑假，努力工作，但是看了我寫的『意外的暗示』之後，他就說「我還是放個暑
假好了。
」　　我問他放假想去哪，他回答：　　「我要來一趟神仙也傻眼的旅行。
」　　《意外的暗示》就有提到「神仙也傻眼」這個句子。
只要試著違背上天的安排，原本平凡無奇的生活就會發出驚人的光芒。
所以偶爾讓神仙傻眼一下，是個獲得創意的好方法。
比方說每天都搭車上班。
神仙早知道「你就是該搭上那班八點三分發車的特快車」，而你就是要故意跳上反方向的另一班車。
　　荻尾為了讓神仙傻眼，而決定去一趟沖繩，做些自己從來不會做的事情。
　　「我想我從來不會，也不想這麼做，但是我決定要到沖繩的公車站，跟等公車的老婆婆聊天。
」　　於是我就對他說：　　「那我跟你說，你就決定要在這一個星期的暑假裡面找到另一半吧。
然後用結婚的心理準備，跟她交往下去！
」　　荻尾老實地答應了，所以我又更進一步：　　「好！
為了加強你的決心，就先把婚宴場地訂起來吧！
」　　比方說九月五日是Orange and Partners的創辦紀念日，所以決定當天在日光金谷飯店舉行婚禮，
並且訂了場地。
這樣先不管結果如何，一定都會努力找對象的。
　　後來，他把結婚之前的過程寫成網誌，或是拍成影片放在YouTube上。
之前有部熱門電影叫做『麥胖報告』，這是一部紀錄片，內容在說明連續吃麥當勞漢堡一個月會發生
什麼事情。
是很有趣的電影。
我想荻尾這次搏命演出的結婚之路，也一定很有趣。
　　目前求婚活動這個名詞在日本相當熱門。
找工作的活動叫做求職活動，而目前這個時代，男女要結婚不能說結就結，必須進行找婚姻的活動。
這就是「求婚活動」。
　　如果我在網路上創造一個求婚活動輔助網站「求婚活動.com」，應該可以跟房地產公司、生活家
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電廠商、結婚相關資訊產業等各種產業搭上線。
　　讓荻尾在求婚活動.com上面報告他找到伴侶的過程，最後再用電視轉播婚禮經過，一定很有趣。
賓客也從網路上徵求，這樣不是很有趣嗎？
　　雖然我擬定了非常完整的計畫，但是荻尾本人大力反對，所以這個網站沒能成功。
不過為了荻尾的成長，總有一天我會實現這個企畫的。
　　「請對你的十個朋友各下一個標語」　　對了，我在企畫構想學系的推薦甄試（根據考生自我推
薦，文件審查，面試來選拔的入學方式）中，出過兩個有點怪異的問題。
內容如下。
　　【課題1】　　「請在一張A4大小的白紙（沒有任何格線）上，寫下自己十個朋友的名字，然後
思考符合毎個人特徵或個性的標語，寫成一份小報告（簡單明瞭地說明你的十個朋友是些怎樣的人）
。
＊表現方式不拘，可使用文字、照片、插圖等」　　【課題2】　　「請在一張A3大小的白紙（沒有
任何格線）上，從課題1中的十個人裡面選出你個人認為關係最好的一個，然後想像這個人在2021年會
作什麼工作，以及那時你會作什麼工作，還有那時兩個人的友誼狀況如何。
＊表現方式不拘，可使用文字、照片、插圖等」　　這算是有點古怪的入學考題，大學方面也有點不
知所措，還問我「你想要用這些問題問出什麼東西呢？
」　　其實我出這些問題的目的，就是要知道考生們對自己的未來有什麼看法。
同時，我也認為能夠預測自己認識的人們未來將會如何發展，這樣的遠見也是一種才能。
　　有些朋友現在可能交情不深，但是幾十年後卻意外成為你的貴人。
未來不是靠自己一個人創造的。
我讓考生預測自己在與人交往的過程中，能夠成長到什麼程度，希望能夠看出考生的腦筋靈活度和個
性。
　　不過這其實只是事後諸葛，我當初只是有種直覺，認為能夠想到長遠未來的人一定很有趣而已。
　　而且最重要的是，回答這些問題可以看出考生的個性。
有人可能會把所有朋友都講的很難聽，也可能有人把缺點拿來當標語。
還可能有人把所有朋友都捧上了天。
而且一個人的朋友多寡，也能透露出這個人隱藏的趣味性。
　　我公開發表了這個問題，從九月開始接受報名，看了回答結果之後，再於面試中對各個學生提出
不同的問題。
附帶一提，第二次甄試的課題是：「如果你是企畫構想學系的系主任，你想上些什麼課？
」　　我對所有通過推薦甄試的人都提出了一個課題，要他們在四月底之前完成。
因為都已經考上大學了，開學之前如果沒有好好去玩，那就「太可惜了」。
　　課題是一份報告，題目是「請思考各位身邊的『太可惜』。
並思考要怎樣讓它們變得不可惜。
」因為發掘「太可惜」，是培養創造力的絕佳訓練。
　　我有個「自己去找想教的學生」的創意　　推薦甄試的目的，就是讓考生與大學在同等地位上交
談，來探究考生的適應性。
從考生說的話來作出回應，並依據該結果挑選面試考生，這種交流是很重要的。
　　這種挑選方式跟學業成績毫無關聯。
我想知道的是人格魅力。
我不喜歡頭腦好、分數高的人，反而想要招收一個充滿個人魅力的學生。
　　我所認為的「個人魅力」，或許就是讓我覺得「想跟這個人一起上四年的課」吧。
這就好像在找員工的感覺。
如果讓我覺得「這傢伙雖然現在不太行，但是只要操一下應該很有搞頭」那我就會錄取他；如果我覺
得「這個人雖然優秀，但是感覺就不是很想教他四年」那還是別錄取他會比較好。
簡單來說，就是看我個人好惡罷了。
　　只見過一次面的人，不可能深入了解，所以確實很難看透對方的本性。
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如果一開始就來了一堆有魅力的人，感覺挺無聊的，而且本來沒什麼魅力的人，我也希望他們能在企
畫構想學系裡面獲得新的魅力。
　　推薦甄試的好處，就是以「個人魅力」這種奇怪的度量衡作為挑選基準，舉辦考試的一方可以單
純用「我想要這個人」的想法來隨意挑選學生。
一般的大學入學考試只用分數決定，不會有笨的人考上、聰明人沒考上的情況。
　　挑選個性相符的學生，這種創意或許是學術界的異端。
但是教育世界如果比照商業世界，抱持「成績無所謂，我只挑我想教的人」應該也挺不錯的吧？
　　分數確實很重要，但是我認為比分數更重要的，就是這個人跟我一起過了四年之後，能夠成長到
什麼地步。
畢竟我們是要收學費的，一定要提供與學費等值的東西作為回報。
至少要讓學生在心中某個角落覺得「上了這間大學真是太好了」。
我想在這個前提下，學生與老師之間的是否合得來，將會大大左右四年之後的滿意度。
　　我對藝術工科大學提出的方案，很多是前所未有的新創意，而大學方面基本上都能欣然接受，讓
我由衷感謝。
　　把教職員宿舍改成大學直營的客棧　　目前我對大學還有這樣一個提案。
　　在大學校園裡面，有個讓教職員住宿用的住宿設施，叫做教職員會館，我的提案就是把這個會館
改成一間客棧（有住宿設施的餐廳）。
　　藝術工科大學環繞在山形縣的青山綠水之中，校舍後方就是青山，而且校舍輪廓跟後山稜線還有
幾分相似。
而且校舍前方還有汲水而成的人工池，是相當漂亮的建築物。
　　地方大學都有個強項，那就是土地大到不行。
目前停車場還相當寬廣，還能停很多車。
且現在這個建築裡面的浴室竟然有觀景溫泉等級的設備，水質也非常好。
校園位於高地上，山形市景一覽無遺。
所以我才想把這間教職員會館變成客棧。
　　提案就由我們企畫構想學系來作。
設計由大學裡的建築暨環境設計學系動手。
平面設計學系負責旅館標誌、菜單、還有客棧中的所有設計。
影像學系就負責拍攝宣傳影片和飯店節目。
　　建築暨環境設計學系的系主任，是日本知名建築師集團「橘子組」的代表竹內昌義先生；影像學
系的系主任是電影導演，根岸吉太郎先生；平面設計學系的系主任是藝術家，中山大介先生（就是女
星鶴田真由小姐的丈夫）。
　　大家都是目前活躍於第一線上的高手，只要每個學系互相合作，一定能作出很有趣的成果，對學
生來說也是最棒的實習課程。
不只是企畫構想學系，整個大學的學生都能身體力行，從活教材中學習到什麼是為人服務，什麼是招
待他人，怎樣討人歡心，怎麼讓「大學中的客棧」揚名天下。
　　客棧的重點是餐廳，這我也有打算了。
山形縣庄內市有家知名餐廳「Al che-cciano」，主廚是令人著迷的奧田政行先生。
我問過他「我有個這樣的計畫，你可以來我這裡開店嗎？
」他很爽快地答應了。
所以一樓會是「Al che-cciano」，上面的旅館部份，則由我擔任顧問的日光金谷飯店來營運。
這樣一來，肯定會是山形縣內最棒的客棧了。
　　這樣不只可以達到大學的宣傳效果，在招待各種名人和講師的時候，也可以跟他們說：「為了請
您來講課，我們特別預約了這間客棧的房間。
」那麼再忙的人也應該有辦法來一趟吧。
　　目前我正在山形推動著這個令人興奮的計畫。
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媒体关注与评论

　 「換作你，會怎麼推薦這本書呢？
」拒答本題者，我只能說，真是太可惜了。
　　──陳文玲（政大創意實驗室主持人）　　機會只留給隨時準備好的人，不要再說「太可惜了！
」　　──曾孟卓（蘋果日報總經理）　　請將深深的後悔與痛苦的失敗當成寶貴的護身符，收藏在
心中，這對往後的人生一定會非常有幫助。
　　──許安琪（世新公共關係暨廣告學系副教授）　　如果你沒有讀到這本書就太可惜了！
如果大家的負面開關沒有被這本書關閉就太可惜了！
　　──徐莉玲
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